PRESENTACIÓN

Es nuevamente un placer para nosotros presentar este nuevo número de la revista *Temas de Coyuntura* que, en esta oportunidad presenta tres trabajos de interés los cuales, a pesar de desarrollarse en áreas tan disímiles de las ciencias

económicas y sociales, comparten una característica fundamental: su más absoluta vigencia.

Nos referimos, en primer lugar, a la investigación de las profesoras María Antonia Moreno y María Gabriela Ponce

que, abordando el tema de la renta universal se preguntan, y así mismo titulan su trabajo, "¿Una renta básica universal

para Venezuela? Algunos lineamientos". Se trata de, como ellas mismas lo señalan, "una exploración de la posibilidad

de implantación de un mecanismo de renta básica universal para Venezuela", que, tras un balance del estado del arte

en la materia, y el análisis particular de la situación social y económica del país, proponen algunas pautas para su

adopción, a partir de tres posibles escenarios.

Otro de los trabajos que este número contempla es el del profesor Teodoro Campos. Titulado "Paradigmas y

Enfoques Flexibles de Investigación en los Estudios Organizacionales", la investigación publicada profundiza sobre

algunos aspectos epistemológicos y filosóficos del máximo interés y contemporaneidad en los estudios sobre la

organización empresarial, como pueden ser los "paradigmas de investigación en los debates filosóficos"; el "enfoque

multiparadigmático (...) que hace posible la construcción de puentes que permiten la interacción entre paradigmas a

pesar de la existencia de bases paradigmáticas aparentemente inconmensurables"; y "una variedad de prácticas y

enfoques flexibles de investigación (...), los cuales constituyen alternativas de mucha pertinencia y relevancia para la

investigación en los estudios organizacionales".

Y el último trabajo de esta sección, y no por ello el menos importante, es de tal vigencia que aún en el momento

en el que estamos escribiendo estas palabras aún no hemos salido, en todo el mundo, del marco contextual y sanitario

que determina el trabajo de investigación del profesor Carlos Calatrava: la pandemia global generada por la COVID-

19. El profesor Calatrava ha intitulado su trabajo como "Intervención en el sistema educativo venezolano y pandemia

global", pretendiendo con este "responder a la siguiente interrogante: ¿cómo se puede calificar la intervención del

poschavismo en el sistema educativo durante la pandemia global del Sars-Cov-2?", con el fin de contribuir con el

debate que sobre la educación venezolana se ha presentado dentro y fuera de la comunidad educativa, desde que se

inició el proceso de cambios estructurales en el modelo educativo impulsado por los Gobiernos del teniente coronel

Hugo Chávez Frías y del señor Nicolás Maduro Moros.

En la sección sobre las críticas bibliográficas de este nuevo número de la revista se podrá leer una sobre el libro

Petróleo y extractivismo en Venezuela: propiedad, diversificación y Estado, coordinado por Ronald Balza Guanipa,

Ramón Key y Luis Zambrano Sequín.

Temas de Coyuntura N.º 84 Semestre Jul.-Dic. 2021 Presentación

En este libro, se pretende reflexionar, "desde diferentes perspectivas y áreas, sobre los problemas y retos que afectan

hoy profundamente la estructura económica, social e institucional de Venezuela". La transición energética mundial,

los cambios tecnológicos asociados con la llamada IV Revolución Industrial y las modificaciones en la estructura del

comercio mundial, consecuencia de la epidemia de la COVID-19 y los cambios geopolíticos, especialmente en la

relación entre China y los Estados Unidos, son el eje desde el cual es analizado en este libro el impacto que, según los

27 autores, tendrán sobre la economía y la sociedad venezolana.

La otra reseña publicada en este número gira en torno a la amenazada democracia y el creciente autoritarismo,

relación de muy vieja data, aunque lamentablemente siga siendo de absoluta contemporaneidad. El más reciente libro,

El ocaso de la democracia: la seducción del autoritarismo, de la reconocida historiadora Anne Applebaum, será en esta

ocasión objeto de análisis crítico. En este sentido se señala que su autora, tras reconocer el movimiento "en ciclos" de

la historia y sus posibilidades para mostrar "ciertos patrones y tendencias", explora y analiza, entre otros aspectos, "las

razones por cuales las personas importantes, en particular los intelectuales, muchas veces toman decisiones que socavan

la democracia", destacando "la importancia de las élites intelectuales para el surgimiento de regímenes autoritarios,

tanto de izquierda como de derecha".

Por otra parte, y finalmente, en la sección sobre indicadores podrán, como es costumbre, encontrarse algunos

atinentes a la coyuntura económica, así como otros referidos a la coyuntura social.

Con relación a los indicadores económicos se presentan en este número aquellos relacionados con los principales

agregados macroeconómicos registrados y que han caracterizado la economía venezolana hasta el primer semestre de

2021, "en el contexto de un escenario más complicado que el de periodos anteriores a causa de los efectos de la

COVID-19, al que se agregan los desequilibrios preexistentes".

En cuanto a los indicadores sociales, nos concentramos en esta ocasión en los indicadores laborales registrados desde

el 2014, año en el que se pone en marcha la Encuesta de Condiciones de Vida, mejor conocida como ENCOVI, "con

el objeto de examinar su evolución a partir del comienzo de la mayor crisis económica vivida por el país en su historia

republicana".

Esperamos, como siempre, que este nuevo número de la revista sea de su agrado y sobre todo sea de su máxima

utilidad.

Temas de Coyuntura N.º 84 Semestre Jul.–Dic. 2021 ISSN: 2244-8663